

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 12.4 – La doctrine de la sanctification

La lutte entre le vieil homme et l'homme nouveau

La Bible enseigne clairement que la conversion est entièrement l'œuvre de Dieu et qu'une personne ne peut absolument pas contribuer à sa propre conversion parce qu'elle est, par nature, morte dans ses péchés. Mais une fois que le Saint-Esprit a amené une personne à la foi en Jésus-Christ, cette personne a deux forces qui travaillent en elle : l'homme nouveau et le vieil homme. L'homme nouveau est la création du Saint-Esprit. L'homme nouveau est en accord total avec le Saint-Esprit dans tous les domaines et coopère avec le Saint-Esprit. Le vieil homme est la chair pécheresse héritée d'Adam et est souvent appelé « le vieil Adam ». Le vieil homme résiste à tout moment à l'action du Saint-Esprit et est en accord total avec Satan et le monde incrédule.

Le psalmiste David a fait référence à la création de cet homme nouveau dans le Psaume 110, un psaume qui annonce les jours du Messie, Jésus-Christ. En parlant du Messie, David dit : « **Ton peuple est plein d'ardeur, quand tu rassembles ton armée** » (Psaume 110:3). Il y a donc cet homme nouveau dans le croyant qui veut faire la volonté de Dieu et qui est heureux de servir le Seigneur. Comme le dit Paul : « **Je prends plaisir à la loi de Dieu, selon l'homme intérieur** » (Romains 7:22).

Jésus a dit qu'il demeurait lui-même dans ses disciples et que ses disciples demeuraient en lui (Jean 15:4-5). Tant que ce lien subsiste, les disciples de Jésus porteront du fruit, c'est-à-dire qu'ils feront dans leur vie des choses qui plaisent à Dieu et qui glorifient son nom. Afin d'aider ses disciples à porter du fruit, Jésus les a assurés : « **Je prierai le Père, et il vous donnera un autre consolateur, afin qu'il demeure éternellement avec vous, l'Esprit de vérité, que le monde ne peut recevoir, parce qu'il ne le voit point et ne le connaît point ; mais vous, vous le connaissez, car il demeure avec vous, et il sera en vous** » (Jean 14:16-17). Un peu plus tard, Jésus leur dit : « **Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui, et nous ferons notre demeure chez lui. ... Mais le consolateur, l'Esprit-Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit** » (Jean 14:23, 26).

Ainsi, le Père, le Fils et le Saint-Esprit travaillent tous à l'intérieur du croyant. L'homme nouveau dans le chrétien est la création de Dieu, et cet homme nouveau dans le chrétien coopère avec le Saint-Esprit dans l'œuvre de sanctification — dans la production de bons fruits. Les luthériens confessionnels déclarent « *La volonté régénérée ... coopère à toutes les œuvres que le Saint-Esprit fait par nous* » (*LA FOI DES ÉGLISES LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes*, p. 561, §983). Dieu et l'homme nouveau ne sont cependant pas des partenaires égaux dans la sanctification, puisque Dieu est le Créateur et le pouvoir qui soutien de l'homme nouveau.

Après sa conversion, l'apôtre Paul s'est vu comme un ouvrier qui coopère avec Dieu. Il écrit aux Corinthiens : « **Nous sommes ouvriers avec Dieu** » (1 Corinthiens 3:9), et Paul a dit à propos de lui-même et de ses associés : « **nous travaillons avec Dieu** » (2 Corinthiens 6:1). Mais en même temps, Paul admettait : « **Ce n'est pas à dire que nous soyons par nous-mêmes capables de concevoir quelque chose comme venant de nous-mêmes. Notre capacité, au contraire, vient de Dieu** » (2 Corinthiens 3:5). Il a également déclaré : « **Nous portons ce trésor dans des vases de terre, afin que cette grande puissance soit attribuée à Dieu, et non pas à nous** » (2 Corinthiens 4:7).

L'homme nouveau du chrétien est une création de Dieu. L'apôtre Paul a écrit que « **l'homme nouveau [a été] créé selon Dieu dans une justice et une sainteté qui produit la vérité** » (Éphésiens 4:24). Il a

ajouté que « **l'homme nouveau ... se renouvelle, dans la connaissance, selon l'image de celui qui l'a créé** » (Colossiens 3:10). Ainsi, l'homme nouveau est la restauration de l'image de Dieu, qui a été perdue lors de la chute d'Adam dans le péché. L'apôtre Jean parlait certainement de l'homme nouveau lorsqu'il a écrit : « **Quiconque est né de Dieu ne pratique pas le péché, parce que la semence de Dieu demeure en lui ; et il ne peut pécher, parce qu'il est né de Dieu** » (1 Jean 3:9). Si un chrétien pèche, ce n'est pas l'œuvre de l'homme nouveau que Dieu a créé en lui, mais c'est l'œuvre du « **vieil homme qui se corrompt par les convoitises trompeuses** » (Éphésiens 4:22).

Jésus a dit : « **Ce qui est né de la chair est chair, et ce qui est né de l'Esprit est esprit** » (Jean 3:6). L'homme nouveau du chrétien est appelé « **esprit** » — quelque chose de nouveau créé par le Saint-Esprit. Cet homme nouveau est aussi parfois appelé « **notre homme intérieur** » qui « **se renouvelle de jour en jour** » (2 Corinthiens 4:16), par opposition à « **notre homme extérieur** » qui « **se détruit** » (2 Corinthiens 4:16). Paul a écrit : « **Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle créature. Les choses anciennes sont passées ; voici, toutes choses sont devenues nouvelles** » (2 Corinthiens 5:17).

Parce que le Saint-Esprit a créé cet homme nouveau dans le chrétien lors de sa conversion, et que le chrétien conserve néanmoins sa chair pécheresse, la vie du chrétien implique une lutte permanente entre l'homme nouveau en lui et le vieil homme qui l'habite. L'apôtre Paul a présenté cette lutte en détail dans le chapitre 7 de sa lettre aux Romains, en utilisant sa propre vie comme exemple. Dans les versets 1 à 6, il décrit son ancienne vie d'incroyant comme étant « **dans la chair** », et à cette époque, ses « **passions des péchés ... agissaient ... de sorte que nous portions des fruits pour la mort** » (Romains 7:5). Il parle de sa conversion comme d'une délivrance qui lui permet désormais de servir « **dans un esprit nouveau** » (Romains 7:6).

Dans Romains 7:7-13, Paul a décrit ses luttes avec la loi de Dieu avant sa conversion, lorsqu'il a commencé à réaliser qu'il était un pécheur condamné. Il a utilisé le passé dans cette description. Mais dans les versets 14-25, Paul utilise le présent pour décrire la lutte qu'il a menée en lui-même après sa conversion. Cette lutte se poursuivait au moment où il écrivait cette lettre. Nous devons examiner attentivement ses paroles afin de comprendre cette lutte entre l'homme nouveau et le vieil homme que connaît chaque chrétien.

L'homme nouveau est l'élément déterminant de la vie du chrétien. Paul dit : « **Je ne sais pas ce que je fais : je ne fais point ce que je veux, et je fais ce que je hais. Or, si je fais ce que je ne veux pas, je reconnais par là que la loi est bonne. Et maintenant ce n'est plus moi qui le fais, mais c'est le péché qui habite en moi. Ce qui est bon, je le sais, n'habite pas en moi, c'est-à-dire dans ma chair : j'ai la volonté, mais non le pouvoir de faire le bien. Car je ne fais pas le bien que je veux, et je fais le mal que je ne veux pas. Et si je fais ce que je ne veux pas, ce n'est plus moi qui le fais, c'est le péché qui habite en moi** » (Romains 7:15-20). Le vrai Paul, contrôlé par l'homme nouveau, veut faire les bonnes choses que Dieu veut qu'il fasse. Mais il se retrouve à faire des choses que l'homme nouveau déteste — des choses que le vrai Paul déteste. Pourquoi en est-il ainsi ? C'est à cause du péché qui habite en lui. C'est à cause de la chair pécheresse qui demeure en lui. Il n'y a rien de bon dans sa chair.

Paul est incapable de réaliser dans sa vie toutes les bonnes choses qu'il veut faire, selon son homme nouveau, à cause de la présence persistante du vieil homme. C'est ce que dit Paul dans Romains 7:21-25 : « **Je trouve donc en moi cette loi : quand je veux faire le bien, le mal est attaché à moi. Car je prends plaisir à la loi de Dieu, selon l'homme intérieur ; mais je vois dans mes membres une autre loi, qui lutte contre la loi de mon entendement, et qui me rend captif de la loi du péché, qui est dans mes membres. Misérable que je suis ! Qui me délivrera du corps de cette mort ?... Grâces soient rendues à Dieu par Jésus-Christ notre Seigneur ! ... Ainsi donc, moi-même, je suis par l'entendement esclave de la loi de Dieu, et je suis par la chair esclave de la loi du péché.** »

Il n'y a pas un seul chrétien qui n'ait pas le même combat que Paul. Il y a ces deux forces que Paul appelle par des noms différents. Dans sa conclusion, il utilise les termes « **l'entendement** » et « **la chair** ». Son véritable esprit est l'homme nouveau qui le contrôle, mais la chair reste toujours un obstacle. Ainsi, la sanctification reste un processus graduel, un effort pour faire ce qui est juste selon

la volonté de Dieu, mais qui échoue toujours à être parfaitement réussi. Mais remarquez que, dans sa misère, l'apôtre Paul se tourne vers le Christ comme son libérateur. Dans sa lutte contre la chair, le chrétien se repente chaque jour de ses péchés et se tourne chaque jour vers le Christ pour obtenir son pardon. Il prie également pour que le Saint-Esprit continue à travailler avec son nouvel homme pour mener une guerre continuelle contre sa chair pécheresse.

Les lettres de Paul contiennent d'autres références à la lutte entre le vieil homme et l'homme nouveau. Il écrit aux Galates : « **Marchez selon l'Esprit, et vous n'accomplirez pas les désirs de la chair. Car la chair a des désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit en a de contraires à ceux de la chair; ils sont opposés entre eux, afin que vous ne fassiez point ce que vous voudriez** » (Galates 5:16-17). Il énumère ensuite « **les œuvres de la chair** » (Galates 5:19-21) et « **le fruit de l'Esprit** » (Galates 5:22-23).

Dans sa lettre aux Éphésiens, Paul souligne l'importance de poursuivre la lutte. Un chrétien qui ne lutte plus contre sa chair perdra non seulement la bataille, mais aussi la guerre. Il dit : « **Car, sachez-le bien, aucun impudique, ou impur, ou cupide, c'est-à-dire, idolâtre, n'a d'héritage dans le royaume de Christ et de Dieu. Que personne ne vous séduise par de vains discours ; car c'est à cause de ces choses que la colère de Dieu vient sur les fils de la rébellion** » (Éphésiens 5:5-6).

C'est pourquoi l'apôtre Paul, dans toutes ses lettres, appelle les chrétiens à se « **dépouiller ... du vieil homme** » et à « **revêtir l'homme nouveau** », comme il le fait dans la longue section d'Éphésiens 4:20 à 6:20, qu'il commence par ces mots : « **Mais vous, ce n'est pas ainsi que vous avez appris Christ, si du moins vous l'avez entendu, et si, conformément à la vérité qui est en Jésus, c'est en lui que vous avez été instruits à vous dépouiller, eu égard à votre vie passée, du vieil homme qui se corrompt par les convoitises trompeuses, à être renouvelés dans l'esprit de votre intelligence, et à revêtir l'homme nouveau, créé selon Dieu dans une justice et une sainteté que produit la vérité** » (Éphésiens 4:20-24).

Qu'est-ce qui doit être dépouillé ? Le mensonge, le vol, les paroles blessantes, l'amertume, la colère, la fornication, la souillure, l'idolâtrie, l'ivrognerie et les autres péchés énumérés dans Éphésiens 4:20 à 6:20. Que faut-il revêtir ? La vérité, le travail acharné, la générosité, les paroles aimables, l'amour, les actions de grâce, l'évitement du mal, l'utilisation de la Parole de Dieu, l'accomplissement de ses devoirs en tant que femme, mari, enfant, parent, maître, serviteur, et la persévérance dans la prière.

Une section similaire se trouve dans la lettre de Paul aux Colossiens, chapitres 3:5 à 4:6. C'est à cause des présentations de Paul sur la lutte entre la chair et l'esprit dans le chrétien que Martin Luther aimait utiliser l'expression latine : *simul justus et peccator*, ce qui signifie « juste et pécheur en même temps ». Nous sommes justes et justifiés par le pardon imputé des péchés, mais nous sommes toujours pécheurs à cause de notre chair pécheresse et nous ne sommes que des débutants dans la vie chrétienne.

Grâce à l'homme nouveau créé par le Saint-Esprit, le chrétien peut exercer un pouvoir sur le vieil homme. Lorsque nous avons été baptisés ou lorsque nous avons été amenés pour la première fois à la foi en Christ, « **notre vieil homme a été crucifié avec lui (Christ), afin que le corps du péché fût détruit, pour que nous ne soyons plus esclaves du péché** » (Romains 6:6). Pourquoi, alors, le chrétien devrait-il laisser le vieil homme prendre le contrôle ? Paul pose la question : « **Nous qui sommes morts au péché, comment vivrions-nous encore dans le péché ? Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus-Christ, c'est en sa mort que nous avons été baptisés ? Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort, afin que, comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie** » (Romains 6:2-4). C'est pourquoi Paul écrit aux chrétiens de Rome : « **Que le péché ne règne donc point dans votre corps mortel, et n'obéissez pas à ses convoitises. ... Le péché n'aura point de pouvoir sur vous** » (Romains 6:12-14).

La chair pécheresse en nous ne peut être convertie ou rééduquée. Elle doit être mise à mort, crucifiée, enterrée ou noyée, comme l'écrit Martin Luther dans son *Petit Catéchisme*. Le vieil homme cherche

constamment à reprendre le contrôle du chrétien. C'est pourquoi il doit être mis à mort quotidiennement. Paul dit : « **Si vous vivez selon la chair, vous mourrez ; mais si par l'Esprit vous faites mourir les actions du corps, vous vivrez,** » (Romains 8:13). Paul lui-même a dû tuer chaque jour sa propre chair pécheresse, car il dit : « **Je traite durement mon corps et je le tiens assujetti, de peur d'être moi-même rejeté, après avoir prêché aux autres** » (1 Corinthiens 9:27).

Poursuivre la lutte contre notre chair pécheresse est difficile mais tout à fait nécessaire. Le refus de lutter contre la chair est un rejet de l'Esprit Saint. Paul a écrit : « **Dieu ne nous a pas appelés à l'impureté, mais à la sanctification. Celui donc qui rejette ces préceptes ne rejette pas un homme, mais Dieu, qui vous a aussi donné son Saint-Esprit** » (1 Thessaloniciens 4:7-8). « **Ce que Dieu veut, c'est votre sanctification** » (1 Thessaloniciens 4:3).

Ce combat exige sérieux et persévérance, car le diable est du côté de notre chair : « **Soyez sobres, veillez. Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui il dévorera. Résistez-lui avec une foi ferme, sachant que les mêmes souffrances sont imposées à vos frères dans le monde** » (1 Pierre 5:8-9). Nous devons également nous attendre à ce que la persécution nous menace, car, comme le dit Paul : « **Tous ceux qui veulent vivre pieusement en Jésus-Christ seront persécutés** » (2 Timothée 3:12). Dans le monde entier, les chrétiens sont généralement une minorité persécutée, car Jésus a dit : « **Si vous étiez du monde, le monde aimeraient ce qui est à lui ; mais parce que vous n'êtes pas du monde, et que je vous ai choisis du milieu du monde, à cause de cela le monde vous hait** » (Jean 15:19).

La lutte du chrétien contre toutes les forces du mal est décrite par l'apôtre Paul dans Éphésiens 6:10-18. Dans la force du Seigneur, en utilisant les armes spirituelles qu'il nous a fournies, nous pouvons « **tenir ferme contre les ruses du diable** » (Éphésiens 6:11), « **résister dans le mauvais jour** » (Éphésiens 6:13) et « **éteindre tous les traits enflammés du malin** » (Éphésiens 6:16).

Questions

1. Dans quelle mesure le chrétien coopère-t-il à sa propre sanctification ?
2. Quels noms la Bible donne-t-elle à ces deux forces dans le chrétien ?
3. Quelles sont les principales différences entre ces deux forces ?
4. Quelles sont les œuvres de la chair ?
5. Quels sont le fruit de l'Esprit ?
6. Que signifie l'expression *simul justus et peccator* ?
7. À quoi tout chrétien doit-il s'attendre à être confronté dans sa vie ?
8. Pourquoi est-il si important de persévérer dans cette lutte ?
9. Quels outils Dieu nous a-t-il donnés pour cette lutte (voir Éphésiens 6) ?